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Productividad del sector salud 
Una de las principales discusiones del sector salud durante este 

año ha sido la gran lista de espera de pacientes por atención de un 
especialista o por cirugía, que suma casi 3 millones de casos, y los 
problemas financieros que afectan a la red asistencial. 

Desde hace tiempo que en diversos sondeos los sistemas de sa- 
lud tienen una baja evaluación ciudadana. El Instituto de Salud Pú- 
blica de la U. Andrés Bello realizó la Encuesta Nacional de Salud 
2022, y en esa oportunidad los habitantes del Gran Concepción los 
evaluaron con nota 4,1, mientras a nivel nacional fue 3,9. Enton- 
ces, el 74% de los consultados creía que su gasto en salud, inclu- 
yendo medicamentos, había aumentado de manera considerable, 
y el 78% estimaba que seguirá incrementándose. La gente perci- 
be que gasta más en medicamentos, 
ya sea por un mayor consumo de 
fármacos ambulatorios o por un 
mayor precio de estos, principal 
"mente los de marca. Hay una fuer- 
tecríticaa la cobertura que otorgan 
los seguros de salud Fonasa e Ísa- 
pres, respecto del incremento de los 
costos de las prestaciones. Los co- 
pagos en Fonasa Modalidad Libre 
Elección no superan el 40% y, en 
promedio en Isapres el 60%, poro 
que los afiliados deben desembolsar sumas importantes, además 
del costo delos medicamentos. 
También se señala que los sistemas de salud son demorosos o 

poco oportunos en el acceso a las prestaciones, urgencias y hos- 
pitalizaciones. A ello, se suma el temor de los afiliados por la for- 
ma cómo podrían enfrentaruna enfermedad grave no considera- 
da enel Auge. 

La inversión en salud se ha incrementado en las últimas décadas, 
pero la percepción que tiene la gente es que los problemas no sere- 
suelven, porque no basta con dictar leyes que extiendan la asisten- 
cialidadsi no están creadas las condiciones para atenderlas. En el Au- 
ge.laslistasde esperason largas y enalgunoscasos los pacientes pre- 
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fieren ir por una atención particular e inmediata, que esperar me- 
ses que corra la lista, con riesgo para su salud. En algunas zonas, la 
falta de médicos especialistas y la presión porcumplircon los pla- 
zos de atención de patologías Augeson factores que hacen queelsis- 
tema de salud hospitalario sea crítico en muchos establecimientos. 

Otro de los temas que se está analizando, y que pretende ir a la 
raíz del problema de los sistemas de salud, se relaciona con la ba- 
ja productividad de los hospitales públicos. Un estudio del ISP de 
la Universidad Andrés Bello muestra que entre 2013 y 2023 los 
recursos entregados para la salud crecieron 82% real (sobre la 
inflación), sin embargo, la productividad hospitalaria cayó un 
3,6% anual, acumulando una baja cercana al 40% en diez años, 

loque explica, en parte, el desfinan- 
ciamiento y el aumento de las listas 
de espera. 

Además, se observa una caída de la 
productividad laboral del 4,6%, lle 
gando al 38% si se excluyen los exá- 
menes diagnósticos. Una de lasconse- 
'cuencias de la caída de la productivi- 
dad es el aumento de los costos ope- 
racionalesen los hospitales.Según el 
mismo informe, sise compraransolu- 
ciones a privados a los precios licita- 

dos por Fonasa, el costo sería un 29% menor, generando ahorros 
cuantiosos al año. 

De ahí que los autores del estudio señalan que resolverel proble- 
ma de la salud no implica solo más recursos, sino una gestión efi- 
ciente. El déficit del sistema público aumenta año aaño y no basta 
consuplementarlos presupuestos, sino que hay que abordarlas cau- 
sasde ello y las deficiencias de gestión. Losexpertos dicen queesur- 
gente reformarel modelo hospitalario, atar los recursos aindicado- 
res de producción, calidad y productividad, y vincularla continui- 
dad de directivos aresultados concretos, noa criterios políticos que 
agravan la crisis. Pero seguir pidiendo suplementos financieros só: 
lo perpetúa un ciclo de ineficiencia. 
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Frase del día   

q ido a ese extremo 
q junos dicen que está 

ocurriendo, porque creemos en la 

política mirando a las personas de 

frente (... nunca hemos cruzado ni 
un límite de hablar de otros 

  

candidatos, sino de los temas que 

creemos que es importante” 
JOSÉ ANTONIO KAST, candidato 

presidencial del Partido Republicano 

Correo (10 lectorestodiarioelsur.cl 
  

Consulta Indígena: ejercer el derecho a ser escuchados 
Chilevive unmomento decisivo ensu historia reciente. Elinicio del 

proceso de Consulta Indígena en la Región del Biobío representa un 
compromiso profundoconeldidlogo,la reparación y elreconocimien- 
to hacia los pueblos originarios. No essolo una obligación del Estado 
—como lo establece el Convenio 169 dela OIT, vigente desde 2009— 
. sino una expresión concreta de respeto a la diversidad cultural que 
nos constituye como país. 

Este proceso responde a las recomendaciones de la Comisión Presi 
dencial por la Paz y el Entendimiento, que evidenció la urgencia de 
cambiar el sistema de adquisición de tierras para los pueblos indíge. 
nas. Un sistema que, tal como está, tardaría más de un siglo en cum: 
plircon las demandas y promesas pendientes. Por eso, se ha iniciado 
estaconsulta: paraco-construir un nuevo camino, más justo y eficien: 
te, y para que sean las propias comunidades quienes definan, dialo- 
guen y propongan. 

Enel caso del Biobío, la Consulta Indígena se desarrollará durante 
agostoenocho territorios: Tirúa, Cañete, Contulmo, Lebu, Arauco, Al 
to Biobío, Los Ángeles y Concepción. En todos ellos se realizarán en: 
cuentros presenciales, con inicio alas 1:00 horas, en espacios habili- 
tados especialmente para facilitar la participación de las comunida 
des mapuche. La convocatoriaseráamplia, inclusiva, y se dirigirá a to- 
das las comunidades registradas en CONADI, asícomo a autoridades 
ancestrales. 

Un hito relevante fue la reunión encabezada por el Delegado Presi 
dencial Regional del Biobío, Eduardo Pacheco, junto a los alcaldes de 
lascomunasinvolucradas. Allíse abordaron aspectos logísticos, meto- 
dológicos y comunicacionales fundamentales para garantizar una con: 
sulta efectiva. Se recogieron sugerencias clave de las autoridades loca. 
les, comoel alcalde de Quilaco, quien expresó que sucomunidad ve en 
este proceso una oportunidad concreta para resolver conflictos histó- 
ricos relacionados con tomas de terrenos y demandas territoriales. 

Los municipios han valorado que el Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, junto al Plan Buen Vivir haya garantizado los recursos lo- 
gísticos para esta etapa. Se dispondrá de alimentación con pertinen: 
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Alcalde visitó centro agropecuario 

El alcalde Enrique van 
Rysselberghe Martínez, seña 
16 queel municipio penquis 
ta colocará todo su esfuerzo 
para que se construya un 
centro de distribución de 
productos agropecuarios en 
21 de Mayo, Lorenzo Arenas. 
La autoridad visitóel terreno 
junto al jefe de Ornato y 
“Aseo, Juan Staforelli y se im- 
pusieron del estado de los 
trabajos derelleno delas tres 
primeras hectáreas. Con ca 
miones municipales y parti 
culares se han rellenado 12 
mil metros cúbicos.   
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¿142 años al servicio de la comunidad regional 

cia cultural, transporte, devolución de pasajes, combustible y habili 
tación de recintos. Es decir, las condiciones estarán dadas para una 
participación efectiva. A su vez, se trabaja activamente en resolver 
problemáticas particularescomoel transporte rural en zonas altas de 
Alto Biobío, donde el acceso a las jornadas puede verse limitado por 
la disponibilidad horaria del transporte público. 

El proceso contempla cinco etapas: planificación, información, de: 
liberación interna, diálogo y sistematización. En la fase actual, la tarea 
es que la información llegue a cada familia, dirigente y comunidad. 
Quetodossepan queesta consulta no essimbólica,ni unilateral: esvin- 
culante en el espíritu de los acuerdos y transformadora en su fondo. 
Como Gobierno, reafirmamos que esta es una oportunidad para for: 

talecerel tejido democrático, abrir espacios de escucha activa y cons: 
truirsoluciones reales. Porque los desafíos del surde Chile —como la 
restitución de tierras, el reconocimiento y la paz—no se resuelven con 
imposiciones, sino con diálogo profundo y voluntad política. 

Este no es solo un trabajo del Gobierno, sino del Estado en su con- 
junto, con el compromiso de todas las fuerzas políticas, sociales y te- 
rritoriales. Avanzar en esta Consulta Indígena es avanzar hacia un pa: 
ís que respeta, que reconoce y que repara. Un país donde la conviven- 
cia no se impone, sino que se construye. Donde la diversidad es una 
riqueza y no una barrera. 

Participar de esta consulta es ejercer un derecho y, al mismo tiem: 
po, unacto de confianza enel futuro común que queremos construir. 
Hoy más que nunca, Chile necesita encontrarse consigo mismo. Y es: 

te proceso, liderado con responsabilidad desde 
la Región del Biobío, puede serel inicio de ese 
reencuentro. 

y JACQUELINE CÁRDENAS 
Seremi de Gobierno 
Región del Biobío 
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Chile va a la final Proyectan costo 
en la Copa Davis de nueva Ruta 

de la Madera 
Los últimos sistemas frontales 

dieron cuenta de la compleja si- 
tuación que arrastra la Ruta de la 
Madera y una necesaria inversión 
parasu mejoramiento tantodees: 
tándares de seguridad como de 
accesibilidad en la vía que une 
San Pedro de la Paz, Santa Juana y 
Nacimiento. 

El subsecretario de Obras Públi: 
cas, José Andrés Herrera, visitó la 
Tuta junto a las autoridades loca- 
lese informóla decisión de avan- 
zaren el mediano plazo con lare- 
posición de los más de cien kiló: 
metros de carretera. “Estamos pla: 
neando el trabajo que se iniciará 
desde el punto de vista público 
para darrespuesta definitivaen la 
Ruta de la Madera. La respuesta 
definitiva es compleja y de largo 
plazo requiere diseño e inversión 
en ingeniería”, expuso. Junto a 
ello, detalló que las estimaciones 
dan cuenta de que las obras defi 
nitivas tendrán un costo de más. 
de $200 mil millones. 

El aplauso ensordecedor que 
los recibió en suingreso a uncol 
mado Coliseo La Tortuga fue el 
quelos despidió una hora y media 
después, tiempo que les bastó a 
HansPodlipnik y Nicolás Jarry pa- 
ra derrotar a México en el dobles 
por6-1, 6-4 y 6-4 y sentenciarla 
lave por3-0 metiendo a Chile en 
la final de la Zona Americana IL. 
Fue una fiesta en el recinto porte- 
ño. El categórico dominio nacio- 
nal no tuvo discusión ante una 
errática pareja conformada por 
Gerardo López y Daniel Garza.   

  

  
Inseguridad 1 

Los homicidiosen nuestra Re- 
gión del Biobío ya son frecuen: 
tesy muchosligados al narcotrá: 
fico y a los ajustes de cuentas. El 
país se ha transformado en un 
paraíso para las bandas delicti 
vas,graciasa la reforma procesal 
penal que nos legaron el presi 
dente Frei Ruiz Tagle y los minis- 
tros de Justicia Alvear y Gómez, 
que da más derechos a los delin- 
cuentes que a la víctima. Tam 
bién por la puerta giratoria de 
jueces garantistas, que mandana 
arresto domiciliario alos hecho- 
res, algo que no es posible fisca- 
lizar. Y paracoronartodo esto,es- 
tán políticos que han hecho lo 
posible para limitar la acción de 
las policías, a quieneslosviolen: 
tistas les perdieron el respeto. 

JUAN P. ORTIZ 

Inseguridad II 
Los primeros cien días de Luis 

Cordero como ministro de Segu- 
ridad Pública han demostrado 
que la inseguridad sigue siendo 
na constante en nuestras vidas. 

Solo con voluntad política de los 
diferentessectores, decisionesfir- 
mes (Reglas de Uso de la Fuerza 
queproteja alquenosdefiende) y 
una aplicación de la ley que per 
mita disuadir el flagelo que nos 
afecta, podremos recuperar la 
tranquilidad que necesitamos. 
EDUARDO VILLALÓN ROJAS 

Sala cuna 
Las palabras del PresidenteGa- 

briel Boric en favor del proyecto 
deley “Sala Cuna para Chile” evi. 
dencian la urgencia de avanzar 
hacia un sistema de cuidados 
más justo y modemo. No pode- 
mos seguir postergado una re: 
forma quebusca corregir una ex- 
clusión histórica que afecta prin: 
cipalmentea lasmujeres. Hoy,só- 
lo el 14% de las personas traba- 
jan en una organización donde 
es posible ejercer el derechoa sa: 
la cuna. Más de 30 organizacio- 
nes públicas, privadas y de la so- 
ciedad civil impulsamos una 
propuesta que garantice el dere 
chouniversala salacuna, sin dis- 
tincióncontractual ni de género. 
La legislación actual excluye a 
mujeresindependientes, trabaja- 
dorasdecasa particular, informa: 
les y también alos padres, perpe- 
tuandola desigualdad en el acce- 
so al empleo formal. 

MARÍA JOSÉ ESCUDERO 

Desempleo 
Una tasa de desocupación de 

8,9% a nivel nacional, que ya 
supera los dos dígitos en muje- 
Tes, es una señal de alarma. No 
son meras cifras, sino que son 
miles de personas que se en 
cuentranssin trabajo. El crecien 
te deterioro del mercado labo: 
Tal debe movilizarnos a la ac- 

ción para lograrrespondera un 
problema que nosoloes indivi- 
dual, sino que afecta a personas, 
familias y todo el tejido social 
denuestro país. El desempleoes 
una “calamidad social”, como 
señalaba San Juan Pablo IL ensu 
encíclica Laborem Exercens. El 
trabajo esesencial parala digni- 
dad humana y necesario para la 
construcción de una sociedad 
más justa. Aveces sólo se ve co- 
mo algo transaccional, pero el 
trabajo es mucho más que eso 
porque conecta con el sentido 
profundo de lavida. El valordel 
esfuerzo, el desarrollo de los ta: 

  

todoscomo personas. Poreso, la 
falta de trabajo no se puede re- 
solver sólo con subsidios o 
aportes monetarios. 

ENRIQUE CRUZ U. 

Sin plásticos 
Cada año generamos más de 

400 millones de toneladas de 
plástico y apenas un 9% se reci- 
cla. En Chile, superamos las 1,2 
millones de toneladas anuales y 
una bolsa que usamos 12 minu- 
tos puede tardar 500 años en de- 
saparecer. Cada minuto, una ca- 
mionada de basura, llena de plás- 
ticos termina en mares y ríos. El 
plástico no se esfuma: se frag- 
menta, se infiltra enelagua,elai- 
re, nuestroscuerpos y hasta en la 
sal que consumimos. “Julio sin 
plástico” es más que una campa- 
ña: es un recordatorio de que la 
sostenibilidad no se decreta, se 
practica. Leyes como la 21.100 y 
laREPsonavances, perosin hábi- 
tos conscientes seguiremos en- 
vueltos en plástico. Cada acción 
cuenta: cada bolsa evitada, cada 
envase reutilizado, cada conver- 
sación que suma coherencia em- 
pieza en lo pequeño y se vuelve 
culturacuando la defendemosto- 
doslos días. 

CATALINA DROGUETT 

Dieta vitalicia 
Es inaceptable que en un pa- 

ís donde miles de familias lu- 
chan por llegar a fin de mes, se 
sigan discutiendo privilegios 
como una dieta vitalicia para 
expresidentes. El cargo de pre- 
sidente debe ser un honor y un 
servicio a la nación, no una ga- 
rantía de beneficios de porvida 
pagados por todos los chilenos. 
Mientras se recortan recursos 

en salud, educación y pensio- 
nes, asegurarle sueldos millo- 
narios a quienes ya tuvieron 
poder, redes y altos ingresos es 
una bofetada a la ciudadanía. 
Eshorade acabar con estos abu- 
sos normalizados. La política 
debe recuperar su conexión 
con la realidad de la gente. 

GUILLERMO GONZÁLEZ
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